

LUIS REYES VUELVE A LAS ANDADAS

Otra cucharada y a la papa...

ITales años sin saber de Lugo Reyes! Y me lo encontré esta semana.

Allí estaba, sobre una vereda de la feria de las pulgas compartiendo lluvia, sol y espacio entre Balún, JK, Raveling y Marcela Paz, con la dignidad de un modesto trabajador de la palabra escrita a la expectativa de un reconocimiento.

Porque Luis Reyes Sepulveda es el novelista más prolífico de La Araucanía, según lo admite a estas alturas el académico Hugo Carrasco, prologuista obligado de la mayoría de sus libros.

Lo encontré sobre el estante de su penúltima novela, "Chillihuéque", la cuarta de su portada producción literaria. De ahí a llamarlo leí todo el relato en Cuenca que lo decendía lo publicó hace 7 años, que sigue escuchando a pesar de no contar más con un respaldo, que sumó plata y vuelve a publicar, que sus libros se agotan... y

que prepara una reedición de "Dos cucharadas y a la papa" para los primeros días de diciembre, justo al cumplir los veinte años.

¿Quién no recuerda "Dos cucharadas..." y no sumó más con las fanfarrias del protagonista Lugo por allí en 1984, y sorprendió por ser uno de los primeros novelistas que se atrevió a publicar a pulso, contado vaticinio.

¿Quién no se ha librado de comprender una novela, con dedicación del autor?

Porque así, vendedor impenitido, agota sus producciones y sigue publicando nuevos títulos. Reyes es su propio editor y sus primeros libros fueron impuestos de manera artesanal, sin mucha respecto por la ortografía y el estilo. "Maestro", hace año edición monogramada que rendía tributo a la docencia. Le siguió "Línea Escocesa", novela de largo alcance y publicada en dos tomos con un pequeño intercalo de seis años. Su última

obra, "Por el sendero de 1810", es la historia novelada (o una novela histórica) que dedica al bicentenario con la esperanza de que el Ministerio de Educación la reconozca como material didáctico para las escuelas.

"Chillihuéque", le llevó en cuestión que perdió este mencionado, es el nombre de un pueblo Ecuador en La Frontera de hace medio siglo. Lega de la vanguardia de Macriño, o el Pueblo X de Fernando Saldivia, hasta esta aldea lega un profesor mapudungún, Pedro Paillalef, a hacerse cargo de una escuela abandonada contra la hostilización de los "otros" que dominan a la gente del sector. El cuento también tiene romance, mágico, algo de violencia y mucho sentimiento, el mismo que el autor manifiesta por la docencia que ejerció durante tantos años, por el AII Mapu de la mesa y por el respeto a los derechos y libertades de los indígenas.

Lugo Reyes sabe y expresa que su discurso honesto deberá ser escuchado y su nombre considerado entre los destacados de este sur. Que no sólo las vacas segradas son merecedoras de tanto "arrabipán". Mientras, se da un respiro, dupura, aumenta y "calienta" la próxima edición de "Dos cucharadas y a la papa".

Por Guillermo Chávez

El novelista más prolífico de Temuco permanece a la espera de que algún día, un mecenas o un amigo le permita financiar sus dormidos proyectos literarios.



Lo editado y en proyecto del autor

Luis Reyes Seurthada nació en la calle Lentana de Temuco, en 1938. Fue su hermano mayor, León, Benjamín, Santiago o en su desacuerdo, José, que falleció en 1997.

En 1954 se licenció en ciencias de la imaginación y publicó la novela "Dos cucharadas y a la papa", en tres ediciones totales agotadas. En 1966 se publicó otro su segundo producción, "Maestro". De aquella un tercero al año hasta

que en 1983 trae aparejado la novela "Tarea Familiar", en 1984 "Soy ladrón".

A "Chillihuéque" (1982), sigue "Por la senda de 1810" (1982) y la novela en color "Quita penas" o "Felices los padres".

Sobre su escritorio, hace doce años que duermen un viejo teclado norteamericano "Trizano, capitán de La Frontera" y una botella de su propia miel.

Otra cucharada y a la papa... [artículo]

Libros y documentos

AUTORÍA

Chávez, Guillermo Raúl

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Otra cucharada y a la papa... [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile